

Les Basses Pyrénées

Aux Basses Pyrénées Pau qu'Henri quatre honore
Oleron, Mauleon, Orthez, Bayonne encore

Et la Gironde.

La Gironde à Bordeaux, Lisbournie et la Béole
Bagas, Lesparre et Blaye à la célèbre géole.

Il a fallu une patience plus qu'ordinaire pour rimer ainsi toute la géographie Française, tout de même, c'est fort ingénieux. Le train se met en marche. Vole, vole, vers des pays nouveaux. Grâce à Dieu, je suis seul.

File, file, nous entrons dans la Saintonge. Nous voici à Saintes, fière de ses antiquités romaines, des environs de laquelle sont sortis les Payette. Mais sur ma carte je ne trouve pas Ste-Florence, leur place natale. Sans cela, je serais arrêté dire bonjour aux cousins du meilleur des desservants.

File, file. Voici Rochefort, dont un canadien fut longtemps le gouverneur, Lemoine de Sérigny, de la famille de Iberville.

File, file, voici Laroche, célèbre dans l'histoire, un des ports de mer où l'on s'embarquait pour le Canada.

File, file, nous entrons dans le Poitou, qui porte pour une grande partie, aujourd'hui le nom de Vendée, succession de collines arrondies et de vastes plateaux de vallons frais et charmants, couverts d'ardres à hautes futaies, entrecoupés de haies vives, pays essentiellement propre à la guerre de guérillas que firent les héroïques Vendéens.

File, file, nous voici à Clisson, nom rendue célèbre par Olivier de Clisson. Ce fut le héros du premier drame que j'entendis au Collège ; et le rôle d'Olivier était rendu par Olivier David qui jouit actuellement un rôle sur la scène politique et littéraire du Canada. Je venais de traverser un pays qui a fourni bon nombre de colons à la Nouvelle-France, vu qu'il se trouve dans le voisinage de deux ports de mer où se faisaient les embarquements : Laroche et Nantes. Les Normands, eux, s'embarquaient surtout à Dieppe.